



MAI 2025

## LETTRE AUX AMIS

#13

Numéro spécial anniversaire des *10*<sup>\* \*</sup>ans de La Petite École du Bon Pasteur



« PAR DES PSAUMES, DES HYMNES ET DES CHANTS INSPIRÉS,  
CHANTEZ À DIEU, DANS VOS CŒURS, VOTRE RECONNAISSANCE »

(Co 3, 16)

## SOUS LA CONDUITE DU BON PASTEUR

*J'ai dix ans. C'est le titre d'une célèbre chanson d'Alain Souchon qui parle école, cour de récré, cerf-volant, billes et limonade... Dix ans : c'est l'accès aux deux chiffres qui nous égalisent aux parents et même aux grands-parents ! Dix ans : c'est une certaine maturité de l'enfance, le moment où se profilent tous les possibles. C'est l'âge bienheureux du rêve et de l'insouciance, avant les turbulences de la puberté, l'âge qu'on ne voudrait pas quitter : *ça fait bientôt quinze ans que j'ai dix ans*, chante le poète...*

Les dix bougies d'une école revêtent les mêmes caractéristiques que les dix ans de l'écolier. Le projet est mûr et bien affermi tout en gardant une certaine fragilité. L'avenir porte sa part d'incertitude inquiète, mais aussi de perspectives enthousiasmantes.

La Petite École du Bon Pasteur est parvenue à ce stade. La belle initiative de plusieurs familles de notre quartier a pu naître et grandir grâce au dévouement d'une équipe surmotivée. Celle-ci a su conquérir peu à peu le cœur des paroissiens de l'Assomption attachés désormais à **leur** école. Bravo et merci ! Pour moi, je l'avoue, il est toujours aussi fascinant d'entrer dans cette classe où l'on entend une mouche voler et d'observer nos petits écoliers absorbés dans leur tâche minutieuse. Ils sont tellement concentrés qu'on dirait une prière. Comme si *Ora et Labora* se superposaient, un vrai travail de bénédictin !

**Campée sur sa décennie heureuse, notre École s'apprête à affronter son adolescence. Pour toute autre cela susciterait quelque appréhension légitime. Mais on ne s'est pas mis pour rien, n'est-ce pas, sous la conduite du Bon Pasteur ! Que craindre si c'est Lui qui nous mène ? Puissent, sous sa houlette, nos brebis gambader vers les frais pâturages !**

Père Guillaume de Menthière +



Première photo de classe avec les enfants pionniers. Au centre, notre éditorialiste, le père Guillaume de Menthière qui accueillit la Petite École du Bon Pasteur à Notre-Dame de l'Assomption en septembre 2015 et toujours curé de la paroisse aujourd'hui, pour ces 10 ans !



Association La Petite École du Bon Pasteur - Association loi 1901 - Siret : 811 883 602 00013  
 www.lapetitecoledubonpasteur.com - tel : 07 49 69 13 41  
 Courrier des lecteurs : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS  
 Directrice de publication : Laurène Gélas  
 Comité de rédaction : Fraternité Marie, Mère du Bon Pasteur  
 Graphisme et mise en page : www.ellesdesign.net  
 Impression : HelloPrint

Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)

## UNE JOURNÉE DE FÊTE POUR LES 10 ANS DE L'ÉCOLE !

### LE PROGRAMME DE LA JOURNÉE DU 17 MAI 2025

11 h Messe.

12 h Déjeuner sous les ombrages.

Suivi de jeux intergénérationnels **entre 13 h et 14 h30.**

15 h Table ronde « Montessori, quelle pertinence pour le monde d'aujourd'hui ? »

A l'issue de la table ronde, un goûter festif viendra clôturer la journée.

## L'ÉVÈNEMENT

### Les intervenants de la table ronde :



**Guillemette de La Grandière** est doctorante aux Facultés Loyola, elle rédige en ce moment une thèse sur les fondements philosophiques de la pédagogie de Maria Montessori. Il aura fallu l'audace et la persévérance de Guillemette pour oser s'attaquer, en pionnière, à une telle ascension. Le travail d'orfèvre qu'elle opère depuis 4 ans par une lecture chronologique et ascétique de l'oeuvre montessorienne « profane » montre que la doctoresse a cherché à comprendre de plus en plus essentiellement sa méthode au fil de sa vie, jusqu'à l'élever aux confins d'une pédagogie spirituelle. À la Petite École du Bon Pasteur, là est le don que nous avons reçu et qu'il nous faut faire fructifier : unifier la théorie anthropologique et la pratique pédagogique grâce au Bon Pasteur, source et sommet de notre projet pédagogique.

**Sevim Riedinger** est psychologue clinicienne et psychothérapeute, auteure du livre *Le monde secret de l'enfant*. Les 40 années d'expérience de Sevim Riedinger s'apparentent à un voyage initiatique au cœur de l'âme humaine. Son livre est rempli des « éclats de lumières » que lui ont révélés les enfants dans le secret de son cabinet. Sevim a découvert, dans sa pratique, que la conscience du sacré est une constante dans le fonctionnement psychique de l'enfant, quelle que soit son origine socio-culturelle.



**Thierry Pick** est entrepreneur, fondateur de Clinitex et auteur du livre *Bienvenue chez les fous*. Il est trop rare d'associer l'entreprise et le management à toute réflexion sur l'enfance. Or, il n'est d'entreprise que d'hommes et de femmes qui ont d'abord été des enfants. Thierry Pick est convaincu que, tout comme le monde de l'éducation, « les mondes de l'entreprise et du management ont, eux aussi, de magnifiques perspectives de progression qui peuvent très utilement être nourries par les grands principes montessoriens ».

## IL Y A 100 ANS, PETITE THÉRÈSE DEVENAIT SAINTE !

### « Ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits. »

Ce 17 mai, nous serons en communion avec le sanctuaire de Lisieux et l'ensemble de la famille carmélitaine, mais aussi l'Église toute entière, qui fêtent la petite Thérèse devenue si grande dans le cœur de nombre de fidèles à travers le monde. Thérèse Martin, devenue carmélite à 16 ans sous le nom de Thérèse de l'Enfant-Jésus de la Sainte-Face est chère à notre cœur d'éducateurs montessoriens auprès des petits enfants. C'est avec un cœur d'enfant que Thérèse a révolutionné, à la fin du 19e siècle, la façon de croire et d'espérer par sa "petite voie d'enfance spirituelle". La canonisation solennelle de Thérèse a lieu le 17 mai 1925 à Saint-Pierre de Rome. Le Pape Pie XI prononce son homélie en présence de 23 cardinaux, 250 évêques et 50 000 fidèles. La Bienheureuse est désormais « Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus ». Lors de la canonisation, Pie XI affirme à son sujet : « L'Esprit de vérité lui ouvrit et lui fit connaître ce qu'il a coutume de cacher aux sages et aux savants pour le révéler aux tout-petits. Ainsi, elle a possédé une telle science des réalités d'en-haut qu'elle peut montrer aux âmes une voie sûre pour le salut.



**« Je puis donc, malgré ma petitesse, aspirer à la sainteté ; me grandir, c'est impossible, je dois me supporter telle que je suis avec toutes mes imperfections ; mais je veux chercher le moyen d'aller au Ciel par une petite voie bien droite, bien courte, une petite voie toute nouvelle. »**

Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte-Face

Nous retrouver : [www.lapetitecoledubonpasteur.com](http://www.lapetitecoledubonpasteur.com)

L'ÉVÈNEMENT

10<sup>''</sup>



## PREMIER BAL DE CHARITÉ

**La gratitude? C'est le « fil » riche, joyeux et puissant de la célébration des 10 ans de la Petite École du Bon Pasteur !**

A l'occasion de ses 10 ans, la Petite École du Bon Pasteur organise un bal de charité, le 18 septembre 2025, à ND de l'Assomption. Fidèles donateurs ainsi que mécènes potentiels sont invités à exprimer leur soutien et leur gratitude auprès de ceux qui contribuent à faire vivre et perdurer cette œuvre d'éducation qui leur tient à cœur.



Nous pourrons partager tous ensemble la joie de notre reconnaissance lors de ce bal. Les invités prendront part à une chorale participative dans la chapelle Sainte-Thérèse, suivie d'une soirée dans la paroisse.

Nos remerciements vont à Anne-Sophie Curtis, parent d'élève, qui a insufflé ce projet.

« L'enfant qui se concentre est immensément heureux. »

Maria Montessori

10 ANS,  
RÉTROSPECTIVE

RÉTROSPECTIVE SUR 10 ANS  
À LA PETITE ÉCOLE DU BON PASTEUR

### EN CHIFFRES

10 ans, 360 semaines avec les petits enfants, quelques 110 enfants passés par ce jardin et ces classes, 1 classe en 2015 puis 2 en 2019, 8 salariés aujourd'hui, 8 équipes-parents, 4 années avec deux services civiques chaque année, 9 enfants à l'ouverture en 2015, 40 enfants 10 ans après, les plus anciens ont 13 ans cette année !

Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)



Yulia Checheneva,  
éducatrice de la classe Perle précieuse.

#### « Un lieu de vie fraternelle »

Je suis arrivée à la Petite École en janvier 2021 en tant que bénévole. J'avais du temps à offrir. J'avais repéré cette école plusieurs années auparavant. Il y a très peu d'écoles Montessori chrétiennes. Or, pour moi, la foi en Dieu et en l'enfant est le fondement même de cette belle pédagogie.

Jour 1. Arrivée au 88 rue de l'Assomption, je suis entrée dans l'église. Un sentiment de paix profonde m'enveloppa, le temps n'existait plus. J'ai eu à ce moment-là une sorte de pressentiment : je vais rester dans ce lieu. Les années ont passé, j'ai été bénévole pendant six mois, l'éducatrice d'une classe, puis de l'autre. Aujourd'hui encore, tous les matins en franchissant le seuil de la paroisse, je remercie le Seigneur pour ce lieu de vie, d'échange et de fraternité, en plein Paris, et pour cette merveille qu'est la Petite École du Bon Pasteur. Une école qui ne cherche pas le profit, une école comme œuvre sociale de l'Église où chaque famille trouve sa place.

Marjorie Miche, éducatrice depuis septembre 2015.

#### « Grâce aux enfants, je m'émerveille. »

En tant qu'éducatrice à la Petite École du Bon Pasteur, j'ai la chance de passer ma journée auprès d'enfants entre 3 et 6 ans et de les voir se développer chaque jour dans la joie. Je peux observer à chaque instant la justesse de la pédagogie Montessori qui leur offre un environnement adapté à leurs besoins, ce qui leur permet de consacrer toute leur énergie à leur croissance. Ils ont le temps de choisir, de manipuler, d'apprendre et de s'émerveiller. Grâce à eux je m'émerveille également, aussi bien devant la brillance d'un miroir tout juste nettoyé, que devant la recherche de toutes les façons d'obtenir le nombre 12 via des multiplications !



#### « Le cœur chrétien est ce "quelque chose en plus". »

J'ai découvert la pédagogie Montessori lorsque mon fils aîné avait 2 ans. J'ai lu à l'époque « L'esprit absorbant de l'enfant » de Maria Montessori, dont le contenu m'a paru d'une telle justesse sur l'enfant que j'ai voulu cela pour mon fils. J'ai aussi approfondi pour moi-même la connaissance de cette fabuleuse pédagogie. Après ma formation d'éducatrice Montessori AMI 3-6 ans, j'ai commencé à travailler à la Petite École du Bon Pasteur dès sa création. Tout comme un enfant dans une classe Montessori, nous avons eu le luxe du temps pour fonder la classe, en accueillant d'abord un groupe de « petits », puis en élargissant le nombre d'enfants chaque année. Il faut plusieurs années pour fonder une Maison des Enfants « solide » et il faut du temps aussi pour appréhender dans toute sa profondeur le rôle d'éducatrice Montessori. Tout au long de ces années, j'ai eu la chance d'être entourée de bienveillance et de soutien de la part de l'équipe de l'école et des fondateurs. Cette communauté réunie autour du cœur chrétien de la pédagogie est ce « quelque chose en plus » qui caractérise la Petite École. L'attention à l'autre est au cœur de toute notre action et cela nous permet de nous émerveiller et de grandir chaque jour dans la joie auprès des enfants.

# 10 ANS, ILS TÉMOIGNENT

Bénédicte Lécuret,  
assistance de la classe Graine  
de moutarde depuis 2019.



Ce qui suscite ma gratitude, après 9 ans à la Petite École du Bon Pasteur, est de voir des anciennes familles revenir avec les petits frères et sœurs. L'aîné a passé sa maternelle ici. Puis un déménagement n'a pas permis au deuxième d'y venir. Et tout d'un coup, voici le 3e de la fratrie qui entre, permettant à l'école de revoir une famille ancienne et de revivre l'aventure à ses côtés. Quelle joie dans cette fidélité et dans cette attirance pour ce lieu, pour la pédagogie et son cœur chrétien ! La Petite École du Bon Pasteur est comme une famille qui s'élargit en permanence et qui est heureuse de se retrouver quand la Providence le permet.

*« La Petite École du Bon Pasteur est comme une famille qui s'élargit en permanence. »*



Noémie Girard,  
service civique à la Petite École du Bon Pasteur en 2023-24.

*« J'ai appris l'art d'observer. »*

Mon année de service civique à la Petite École du Bon Pasteur a été particulièrement enrichissante, tant sur le plan professionnel que personnel. J'ai découvert une approche éducative respectueuse du rythme naturel des enfants, favorisant leur autonomie et leur épanouissement. L'observation quotidienne de leurs progrès - depuis la maîtrise des gestes de vie pratique jusqu'au développement de compétences sociales - a été une source constante d'émerveillement et de joie. Cette expérience m'a permis de développer patience, capacité d'observation et communication bienveillante. Les quelques défis rencontrés m'ont permis d'acquérir des compétences précieuses en matière d'accompagnement individualisé et d'écoute. J'ai appris l'art d'observer sans intervenir inutilement, laissant aux enfants le temps nécessaire pour résoudre leurs propres défis. J'ai aussi dû apprendre à gérer mes émotions, face à certaines situations conflictuelles entre enfants, pour les transformer en opportunités d'apprentissage social. Les principes Montessori d'autonomie, de respect et d'apprentissage ont profondément transformé ma vision de l'éducation et du développement de l'enfant, constituant un bagage précieux pour mon avenir professionnel. Ce service civique a été une véritable initiation à une philosophie de vie centrée sur le respect de l'individu et de son potentiel unique et ce, grâce à une équipe pédagogique passionnée, bienveillante et inspirante.

Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)



Philippine Granier,  
service civique à la Petite École du Bon Pasteur en 2023-24.

*« On apprend tout des enfants. »*

Un mot me vient à l'esprit quand je repense à mon année : émerveillement.

J'ai passé mon année à être émerveillée par les enfants qui n'ont cessé de me faire grandir, alors même que j'étais pleine de préjugés et d'idées toutes faites, persuadée que les enfants n'avaient rien à m'apprendre. Et bien, j'ai vécu tout le contraire ! On apprend tout des enfants : on apprend à aimer, à donner, à faire confiance et surtout, on apprend à goûter aux joies simples de la vie. J'ai été émerveillée aussi par cette pédagogie Montessori que je ne connaissais pas du tout. Quelle belle révélation ! Je repars de cette école avec un vrai désir d'être éducatrice Montessori, avec le sentiment que j'ai (enfin) trouvé ma voie. Alors, merci aux enfants qui m'ont fait grandir et merci à la belle équipe de l'école qui permet l'existence de ce lieu si précieux !

Martine Hanon,  
salariée à la Petite École du Bon Pasteur de 2021 à 2023  
en charge du temps de déjeuner et de la récréation.



Avec une profonde gratitude, je tiens à remercier toute l'équipe pédagogique et les enfants qui m'ont permis de vivre et d'explorer la pédagogie montessorienne. J'ai été émerveillée durant ces deux années passées à vos côtés. Non seulement par la richesse de cette approche qui respecte le rythme de chaque enfant et nourrit leur autonomie et leur confiance, mais aussi par la douceur et la bienveillance des éducatrices. Que ce lieu unique qu'est « la Petite École du Bon Pasteur » continue à s'épanouir et à inspirer encore de nombreuses générations d'enfants. Merci pour cette belle aventure humaine qui restera précieuse dans mon cœur.

*« Joyeux anniversaire à la Petite École du Bon Pasteur qui m'a tant apporté ! »*

Nous retrouver : [www.lapetitecoledubonpasteur.com](http://www.lapetitecoledubonpasteur.com)

# 10 ANS, ILS TÉMOIGNENT

## ■ ■ ■ ■ Le coin des enfants

Il nous parlent encore de leur « petite école »



« J'aimais bien travailler parce qu'il y avait des activités manuelles et que les objets étaient attirants. »

Edouard élève de la promotion 2016-2019

« J'aimais transvaser du riz, faire du pain ; puis quand j'ai grandi, en moyenne section, j'ai commencé à écrire. »



Gabrielle, élève de la promotion 2017-2020

« C'est une école où on apprend à aider les autres, où on est tourné vers les autres. On pouvait faire beaucoup de choses ; moi je faisais beaucoup les drapeaux des pays parce que j'aimais ça. »



Léon, élève de la promotion pionnière 2015-2018

« J'aimais pouvoir apprendre beaucoup, mais à mon rythme. J'ai l'impression que cela m'a permis d'apprendre mieux. Et je pouvais choisir l'activité qui m'intéressait. Comme c'est une petite école, c'est plus fraternel. »



Emmanuel, élève de la promotion pionnière 2015-2018

Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)



« Mon travail préféré c'était d'écrire mon abécédaire, j'aimais tellement que j'en ai fait deux. »

Esther, élève de la promotion 2021-2024

« Toi, tu as beaucoup de chance, parce que tu peux choisir le travail que tu veux à la « petite école » »



Joseph, élève de la promotion 2021-2024, à son petit frère

« Tu peux choisir le travail que tu veux. »



« Je faisais beaucoup de drapeaux parce que j'aimais ça. »



« C'est une école fraternelle. »

De la part de :

\_\_\_\_\_

Par :

Celui qui la prendra

Bonjour, je suis un ancien élève de cette école, et je t'envoie toi qui peut

encore faire des chaînes de 10 et de 100, arroses des plantes, faire des tours la ligne.

tu peux encore dessiner au crayon de petite fleur pendant que je calcule  $79678880,70081 \times 428,321$ . tu pourra remettre cette lettre dans la boîte ensuite, si il te plait? merci.

Emmanuel à 9 ans, élève de 2015 à 2018.

Papier trouvé dans la boîte aux lettres de la classe Graine de Moutarde en mai 2023

# 10 ANS, ILS TÉMOIGNENT

## Le coin des parents

Nous les avons interrogés. Ils nous ont témoigné de leur gratitude à la mesure des fruits recherchés par la pédagogie Montessori appliquée à la Petite École du Bon Pasteur :

« Nous avons savouré le silence et l'ordre parfait de la classe ! »



« Nous avons de délicieux souvenirs des années maternelles de Rose. Celui de la communauté de parents que j'ai eu la joie d'animer à travers le café des parents, celui de la catéchèse du Bon Pasteur auprès des enfants dont je garde un souvenir précieux. **Nous avons savouré le silence et l'ordre parfait de la classe** quand

*nous y faisons le ménage. Les déjeuners auprès des enfants étaient aussi des moments privilégiés pour partager des moments de jeux avec eux. Merci d'avoir rendu cela possible. »*



Stéphane et Eléonore, parents de Rose, élève de 2018 à 2020

« L'erreur : une aide pour réussir »

« Nous avons été « montessoriens » dès la naissance de notre aîné. C'est la raison pour laquelle nous avons scolarisé nos trois derniers - d'une fratrie de sept enfants - à la Petite École du Bon Pasteur dès sa création. Convaincus d'avance par cette école de vie qu'est la pédagogie Montessori, nous avons été heureux d'observer par exemple chez Aurore une grande résilience face à l'erreur : sa capacité à ré-essayer lorsqu'elle ne réussit pas la sert encore aujourd'hui. **Pour elle, l'erreur est une aide pour réussir ! De façon générale, nous constatons que nos enfants expriment ce dont ils ont besoin avec facilité, qu'ils savent s'écouter et se faire confiance.**



Le caractère propre du projet pédagogique de la Petite École du Bon Pasteur d'intégrer la catéchèse du Bon Pasteur est ce que nous voulions offrir à nos enfants. Nous savions que **cette catéchèse est un trésor, nous irions jusqu'à dire que c'est le lieu où ils ont tout appris ! Leur proximité avec la Parole de Dieu est remarquable, bien que chacun ait son tempérament propre. Nous savourons de voir la joie d'Esther lire la Bible spontanément et l'emmener même dans le métro sur son chemin pour l'école ! »**

Louis et Guillemette, parents de Maximilien, élève de 2015 à 2018 et d'Aurore et Esther, élèves de 2020 à 2023

« Un chemin de liberté pour les enfants et de conversion pour les parents ! »



« Ce qui nous a profondément marqués, c'est **l'alignement entre ce que notre fille faisait et ce qu'elle est**. L'école a offert à Alice un environnement et un cadre pour choisir ses activités, lui permettant d'apprendre facilement, rapidement et avec joie.

**Confiance et sérénité**

Cet « alignement » a aussi permis à Alice d'avoir confiance en elle et d'être sereine. **Ceci est une grande force à nos yeux**. Nous y avons vu les **prémices de la construction de sa liberté**: Alice a appris à se connaître. L'attitude de ses éducatrices, par l'observation préalable, l'accueil et le respect, lui ont permis **de révéler ses talents** et de les exercer: Alice aimait transmettre aux plus petits de la classe. **Le sommet du chemin de la conquête de la liberté d'Alice est la relation à Dieu qu'elle a construite**: Il est vraiment un ami pour elle. Nous en avons goûté un fruit concret lorsqu' Alice a demandé à être servante de la messe. Le regard peu usuel porté

sur l'enfant à la Petite École du Bon Pasteur aura été un lieu de conversion pour nous, parents. L'environnement offert à notre fille a révélé combien l'enfant est un trésor dont il faut prendre soin **en le considérant comme un être vraiment « puissant » d'amour et de capacité d'agir.** »



Baptiste et Céline, parents d'Alice, élève de 2019 à 2022

« Se rendre compte que ne "rien faire", c'est déjà faire quelque chose ! »

« Voici un souvenir absolument inoubliable, le temps... pouvoir faire et comprendre à son rythme, se rendre compte aussi que ne « rien faire », c'est déjà faire quelque chose ! »

Juliette van Eiszner, maman d'Adrien, élève de 2017 à 2020

« Ces années ont été fondatrices pour nos enfants comme pour nous. »

« C'est une grande grâce d'avoir confié nos trois aînés à la « Petite École » pour leurs années de maternelle. Chacun d'eux a été accueilli tel qu'il était, avec ses talents et ses difficultés, et accompagné avec beaucoup de bienveillance et de clairvoyance. Nous avons vu leurs personnalités se révéler, sans jamais être étouffées par une volonté de les faire rentrer dans une case, tout en évoluant dans un environnement structuré et enrichissant. **Nous avons été impressionnés par leur capacité de concentration, la précision et la joie avec lesquelles ils travaillaient.**



Notre gratitude va aussi à cette communauté parentale que nous avons rejointe très jeunes parents et qui nous a beaucoup fait grandir dans notre rôle de parents. **Ces années ont été fondatrices pour nos enfants comme pour nous**. Nous rendons grâce pour tous ceux qui œuvrent à faire vivre ce lieu exceptionnel ! »

Louis et Camille, parents de Madeleine , Géraud et Zita, élèves de 2020 à 2024

# 10 ANS, ILS TÉMOIGNENT

## ■ ■ ■ Témoignage de donateurs

*Dieu me donne de donner! C'est selon cette reconnaissance qui dépasse le simple sentiment que nos plus fidèles donateurs se sont mis au service de plus petit, du « pauvre », du petit enfant.*



*« Ce don reflète mon attachement à l'Église et ma reconnaissance pour leur action. »*

*En faisant, au travers de mon entreprise, un don à la Petite Ecole du Bon Pasteur, je choisis une école qui intègre la transmission de la foi chrétienne et dont je connais les animatrices. Ce don reflète mon attachement à l'Église et ma reconnaissance pour leur action.*

*Au-delà de son engagement envers ses clients, son personnel, ses actionnaires, et des impôts qu'elle acquitte, une entreprise qui reçoit beaucoup de la société dans laquelle elle évolue a un rôle social et doit contribuer, même modestement, au bien commun. »*

Arnaud d'Andigné, paroissien

*Parents de quatre adolescents et ayant chacun notre activité professionnelle, pourquoi donc consacrons-nous du temps et soutenons-nous financièrement la Petite École du Bon Pasteur ?*

C'est d'abord la catéchèse du Bon Pasteur qui nous a touchés. Nous sommes « montés dans la barque », ou plutôt sur les épaules du Bon Pasteur, il y a une quinzaine d'années, à la naissance du premier atrium du quartier à Saint-François de Molitor. « Ses brebis à lui, il les appelle, chacune par son nom et il les fait sortir » nous dit Saint Jean. C'est ainsi qu'il nous a fait sortir, pour nous emmener dans cette étonnante aventure : oser fonder puis gérer une école, former des adultes, participer à des conférences et des publications. C'est parce que, comme l'écrit Maria Montessori, « l'enfant est l'avenir de l'humanité, la promesse de l'homme » que nous nous sommes mis au service des tout-petits, ces « prochains » qui font partie des plus fragiles. Donner aussi un soutien financier fidèle est un geste qui nous procure de la joie. C'est notre façon d'agir pour le bien commun, de nous investir dans l'Église en couple et de participer à la grande construction universelle de l'Amour.

François et Auriane de Terline,  
membres du Conseil d'Administration de l'association



Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)

## LA GRATITUDE CHEZ MARIA MONTESSORI, UN ÉLÉMENT CLÉ DE L'ÉDUCATION POUR LA PAIX

**« L'enfant qui se concentre est immensément heureux. » (Maria Montessori)**

« *Tout n'est qu'ordre et beauté...* » (Baudelaire). Ces mots du poète prennent vie dans les classes Montessori, dans les "Maisons des enfants" qui accueillent des enfants d'âges mélangés de trois à six ans. Cet ordre et cette beauté prennent forme par le travail de chacun, adultes et enfants. Et le mouvement devient gratitude pour la vie. Ordre et beauté, grâce et courtoisie !



**« Grâce et courtoisie » ou comment vivre ensemble dans la paix**

Dans une classe Montessori, l'enfant apprend à travers son interaction avec l'environnement préparé et l'éducateur fait partie de cet environnement. Rien n'est enseigné directement, mais chaque jour, l'éducateur « sème des graines » par son action indirecte et observe l'enfant. Il n'oblige pas l'enfant à remercier, mais donne lui-même l'exemple. « Merci pour ce moment passé ensemble », « merci pour la propreté de ce plateau, celui qui le prendra après toi sera content ». Des saynètes avec les enfants, appelées « grâce et courtoisie », sont également des moments d'expression de la gratitude : « Les enfants, nous allons montrer comment proposer un fruit à un ami, diront les éducatrices. Voudrais-tu un fruit sec ? proposera l'une. Je veux bien, merci beaucoup, remerciera l'autre. » C'est ainsi que l'enfant apprend petit à petit dans quelles situations nous disons merci et pourquoi cela est important.

**Fêter, célébrer, se réjouir pour chacun**

Lorsque nous célébrons l'anniversaire d'un enfant à la Petite École du Bon Pasteur, nous plaçons une bougie au centre du cercle formé par les enfants. Cette bougie symbolise le soleil. Puis, comme s'il était la Terre, l'enfant fêté fait un tour du cercle autour du « soleil » pour chaque année passée depuis sa naissance. Il montre à chaque tour une photo de lui qui grandit. L'enfant peut dire ce que lui évoque chaque photo et nous nous émerveillons ensemble de sa croissance. C'est aussi l'occasion de nous demander « quelle est cette force mystérieuse qui me fait grandir ? »

**La prière dans la classe ou quand le travail devient louange.**

**« Mon Père est toujours à l'œuvre, et moi aussi, je suis à l'œuvre » (Jean 5, 17).**

Ce verset, lu avec les enfants pendant le carême, illustre la gratitude vécue dans la classe. Dans une classe Montessori, la gratitude va de paire avec la charité. Avant même le développement de la concentration, l'éducatrice encourage la gratitude, cette posture de cœur la plus propice aux apprentissages. Gratitude envers la civilisation construite au fil des siècles et dont



l'enfant hérite, gratitude et action de grâce envers Dieu, de qui vient toute vie. La prière est quotidienne dans la classe : lecture de la Parole, chants de louange, courte oraison... Par le matériel du Bon Pasteur, elle est présente au même titre que les autres activités choisies librement par les enfants. La prière nous met naturellement à cette place d'enfant de Dieu, recevant tout de Lui et œuvrant à ses côtés. Concrètement, de petites attentions sont glissées au fil de la journée d'école. À l'eau reversée à l'évier après un travail, il nous arrive de dire « au revoir l'eau, merci d'avoir lavé le linge ». Pendant une leçon, on s'émerveille de la notion transmise. La fermeture d'une boutonnière, la formation d'un parallélogramme à partir de deux triangles, la préparation d'un pain au levain, le calcul d'une opération mathématique ne sont-ils pas, de fait, de petits miracles ? Cet émerveillement ouvre l'enfant à la répétition et ainsi à son appropriation de la nouvelle notion. Le travail devient louange.

### « Ils louaient Dieu d'un seul et même cœur. »

Deux heures par semaine, les enfants ont un temps de catéchèse dans un lieu préparé pour eux et pour les adultes qui partagent avec eux cette expérience religieuse.

« Merci Jésus d'exister, dit un enfant de 4 ans, si tu n'existerais pas, nous n'existerions pas ». « Merci Jésus pour ce travail et pour la classe d'en-haut, merci pour nous », dit un autre. « Merci Jésus pour cette table de la messe », dit encore un troisième. La vie dans ce lieu suscite bel et bien la gratitude des enfants.

Ainsi ces prières spontanées sont-elles fréquentes. C'est la jouissance sereine des enfants de Dieu. « Le Seigneur est mon berger, rien ne

saurait me manquer. Son bâton me guide et me rassure, sur des prés d'herbe fraîche, il me fait reposer » (Ps. 22). Ainsi les enfants, spontanément, créent des processions, psalmodiant, brandissant Bible et statuette, chantant.



Laurène Gélas, mère de plusieurs enfants de l'école

## DOSSIER



## ET À LA MAISON ?

**Si la gratitude est une attitude d'âme juste, elle est indéniablement aussi une force. Apprendre à ses enfants à devenir des personnes habitées par la gratitude est un trésor précieux à leur offrir. Voici quelques idées concrètes pour cultiver ce sentiment et, peu à peu, en faire une vertu naturelle chez eux.**

- Donner l'exemple en tant que parent : voir ses parents manifester visiblement leur gratitude inspire l'enfant à faire de même.
- Remercier son enfant, dans une juste mesure : à la jauge de sa dignité.
- Créer des rituels de gratitude : par exemple faire un tour de table lors d'un repas en famille, où chacun prend un moment pour dire « merci » pour quelque chose qu'il a expérimenté durant la journée.
- Dire « Merci » à la place de son enfant si celui-ci ne le dit pas encore spontanément, plutôt que de le lui faire dire.

Contact : 90, rue de l'Assomption 75016 PARIS - [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)



- Louer Dieu dans son quotidien : rendre grâce au Seigneur ensemble le matin pour la journée qu'Il nous donne ; rendre grâce au fil de la journée pour un paysage ou une situation vécue positivement ; rendre grâce pour l'amour vécu entre les membres de la famille ; rendre grâce avant de prononcer une prière de demande.
- Prier le bénédicité avant le repas sans hésiter à utiliser nos mots, nos chants de louange préférés.
- Chanter le refrain de psaumes.
- Reconnaître avec ses enfants que Dieu me donne ET qu'aussi Il me donne de donner : tout est pour nous alors que tout est à Lui !

## ACTUALITÉS

### ICI RADIO MARIA !

Ce 27 janvier, Virginie Brault était l'invitée de l'émission « Tout pour la jeunesse », consacrée à l'éducation, aux côtés d'Augustin Yvan, responsable de la communication de la Fondation pour l'École. L'enjeu de cette intervention ? Témoigner d'un projet pédagogique singulier et unifié, en présentant aux auditeurs la pédagogie Montessori dans son essence chrétienne : « Il est très rare d'adopter pleinement la pédagogie Montessori, regrettait Virginie aux micros de Raphaëlle de Barmon. On voit beaucoup de projets pédagogiques où on saupoudre un peu de Père Faure, un peu de Montessori, un peu de Steiner, un peu de ceci.... Et c'est dommage car elle avait vraiment un projet intégral, d'autant plus intégral lorsque la catéchèse y est aussi dispensée ! » Et de conclure avec cette certitude : « Cela vaut le coup de se donner les moyens de l'appliquer vraiment ! »

[www.radiomaria.fr](http://www.radiomaria.fr)



### A Libsco, le Salon de la Liberté Scolaire

Riche de tout ce qui se vit auprès des enfants à la Petite École du Bon Pasteur depuis 10 ans, l'association est heureuse de témoigner et plus que jamais en cette année anniversaire. Ce besoin de transmettre et de diffuser la pédagogie Montessori dans son essence chrétienne est ardent en nos cœurs, tant le trésor est grand ! L'année 2025 a commencé en beauté, avec la présence de l'association au Salon de la Liberté Scolaire (Libsco), une interview sur Radio Maria et une conférence à Rambouillet. Quelle joie lorsque nous voyons que le petit enfant, par nos témoignages, touche les cœurs !



Cet événement est devenu un rendez-vous incontournable pour les écoles indépendantes. Merci à la Fondation pour l'École pour cette invitation et ce bel événement.



Nous retrouver : [www.lapetitecoledubonpasteur.com](http://www.lapetitecoledubonpasteur.com)



La Petite École du Bon Pasteur y a été mise à l'honneur cette année, avec deux témoignages :

- Côté « Dirigeants et créateurs d'écoles », François de Terline, notre trésorier, a échangé avec Michel Valadier, Directeur général de la Fondation pour l'École, au sujet du modèle économique de l'école, devant une salle bien remplie.

- Côté « Professeurs » de maternelle et de primaire, Isabelle et Laure ont été sollicitées pour une table ronde, animée par Marthe De Sutter, anciennement

directrice de l'école La Fontaine, autour de cette question clé : « Pourquoi choisir la pédagogie Montessori en maternelle ? » Avec simplicité et conviction, Isabelle de Chauliac, directrice de la Petite École du Bon Pasteur et Laure Bon, responsable du développement réseau d'écoles pour l'association éponyme, ont pu partager à des enseignants ce qui est vécu avec les enfants à la « Petite École » et donner à voir plus concrètement ce qu'est cette pédagogie Montessori qui nourrit l'enfant et l'unifie lorsqu'elle est appliquée pleinement, avec son cœur chrétien.

Qu'il est bon et enthousiasmant de se retrouver dans ce bain de projets pédagogiques au service de l'enfance, de la jeunesse et de rencontrer ces cœurs épris d'éducation, portés par le souci d'aider à grandir, par le désir d'aimer !

Si vous aussi, vous souhaitez proposer une conférence ou formation dans votre école, votre paroisse, votre ville ou diocèse, contactez-nous à [info@lapetitecoledubonpasteur.com](mailto:info@lapetitecoledubonpasteur.com)

**Retrouvez et soutenez la Petite École du Bon Pasteur sur les réseaux sociaux et abonnez-vous aux comptes de l'association pour la faire connaître et suivre ses actualités !**



AssoPEBP



lapetitecoledubonpasteur



Association La Petite École du Bon Pasteur

# OUI, JE VEUX SOUTENIR



## L'ASSOCIATION LA PETITE ÉCOLE DU BON PASTEUR

Je choisis de parrainer la scolarité d'un enfant de la Petite École du Bon Pasteur, en donnant :

457 € soit 1 mois de scolarité     4 575 € soit 1 année de scolarité     Autre montant :  €

Je choisis de soutenir l'activité de conseil et de formation de l'association, en donnant :

€

### AVANTAGE FISCAL

- Particuliers : 66% de dons déductibles de l'impôt sur le revenu, dans la limite de 20% des revenus imposables.
- Entreprises : 60% de dons déductibles de l'impôt sur les sociétés, dans la limite de 0,5% du chiffre d'affaires.
- Particuliers IFI (ex ISF) : 75% de dons déductibles de l'IFI, dans la limite de 50.000€.

### POUR SOUTENIR

l'Association la Petite École du Bon Pasteur,

> veuillez renvoyer ce bulletin accompagné de votre don par chèque, à l'ordre de « La Petite École du Bon Pasteur » (nous consulter pour les dons IFI : 06 62 93 80 80) et l'adresser à :

Association La Petite École du Bon Pasteur  
88-90 rue de l'Assomption - 75016 PARIS.

> ou faites votre don en ligne à :  
[www.lapetitecoledubonpasteur.com](http://www.lapetitecoledubonpasteur.com)



# MERCI POUR VOTRE DON !

Nom : .....

Prénom : .....

Société : .....

Adresse : .....

.....

.....

Email : .....

Je souhaite être informé de l'actualité de l'Association La Petite École du Bon Pasteur